

Con motivo del gran Concurso provincial de ganadería que se celebrará en Orihuela del Tremedal

Ganado lanar y cabrío del V Concurso Nacional de ganadería celebrado en Madrid en mayo de 1926

Poco interés tiene para esta provincia la reseña del ganado lanar presentado en el Concurso. Tal vez extrañe esta afirmación ya que entre las 49 provincias españolas figura la de Teruel en tercer término en la estadística de ganado lanar. Soy el primero en reconocer esta riqueza pecuaria no sólo por la cantidad sino también por la calidad. De la raza aragonesa sólo ganaderos de la provincia de Zaragoza presentaron lotes y estos eran peores que muchos existentes en esta provincia. Al lado de esos lotes de Zaragoza había desiertos otros alojamientos con inscripción de raza rasa aragonesa esperando tal vez mayor concurrencia; lástima no fueran ocupados por ganados de esta provincia.

Si de dicha raza aragonesa fueron pocos los lotes presentados y peores, repito, que muchos que de esta provincia se podía haber expuesto. ¿Qué interés puede ofrecer a la provincia la descripción de esta sección?

De ganado merino vimos muchos y excelentes lotes, pero no demuestran otra cosa que la selección es el mejor procedimiento de conservar la pureza de la raza. Podemos hacer esto extensivo al ganado manchego.

Podrían habernos reportado alguna importancia las secciones dedicadas a productos obtenidos por cruzamiento de razas españolas entre sí o con razas extranjeras, pero como en estos cruzamientos no interviniera nuestro ganado raso aragonés nada puede enseñarnos de fácil aplicación en la provincia.

Vimos las razas extranjeras Southdown, Osiford y Verry Hill, expuestas por los ingleses y comparándolas con los nacionales podemos afirmar que nada muy superior a lo nuestro nos han presentado.

He observado en el programa del Concurso que para la raza merina se destinaban más número de premios y de mayor cuantía que para las demás razas. Esta distinción parece indicarnos que es considerado el merino como el mejor de las razas nacionales. Para su conservación y mejora ya hemos indicado que la selección en este caso es el mejor método de

reproducción y esta provincia debe aprovechar esta enseñanza si quiere continuar con el ganado merino que tiene en la sierra de Albarracín

Para la mejora de las demás razas y variedades existentes en la provincia nada nos enseñó el V Concurso Nacional de ganadería, pero sin embargo quiero indicar que siendo la precocidad y especialización el fin de toda mejora zootécnica considero conveniente la creación en esta provincia de una granja experimental pecuaria en la que se apliquen todos los métodos de reproducción que estimen convenientes previo un estudio detenido dirigido a la obtención de los mejores resultados en la producción de carne, lana y leche que son las tres tecnologías del ganado lanar.

Los lotes presentados de ganado cabrío nos ofrecían valiosos ejemplares murcianos, ganadinos y malagueños o sea de ganado cabrío espelizado en la producción de leche; sin son dignos de admiración estos lotes, si nos han sorprendido la enorme cantidad de leche producida y el desarrollo de sus glándulas mamarias, máxime comparado con la pequeñez de estos animales, en cambio en ganado cabrío de aptitud para carne, si bien eran buenos ejemplares, mejores los hemos visto en esta provincia y por consiguiente sobre ganado cabrío de aptitud de carne nada podemos aprovechar de lo presentado en el Concurso para mejorar nuestras cabras serranas.

¿Es conveniente la explotación del ganado cabrío en esta provincia? En caso afirmativo, ¿qué orientación debe señalarse? Problemas son éstos que interesan mucho a la provincia por encerrar una gran riqueza de cabrío, pues las estadísticas señalan cerca de cien mil cabezas de dicha especie.

Estos son problemas que se salen fuera del marco trazado para este artículo pero he querido mencionarlos por la excelentísima Diputación estimará conveniente abrir un Concurso de memorias que abarcará estos y otros temas ganaderos importantes al cual pudieran acudir técnicos y no técnicos, ganaderos, aficionados etc. y demostrarán sus conocimientos sobre el estado actual de la ganadería y de la visión íntima del porvenir de la misma.

TEOMAR.

La mala cosecha del trigo

La nota oficiosa en la que el Gobierno participa a la opinión haberse ocupado de los diversos problemas que entre los labradores plantea la mala cosecha, casi general en España, ha habierto un paréntesis a la esperanza y ha originado una justificada impaciencia por conocer las resoluciones del Poder público. De ellas dependerá en gran parte, el desarrollo normal y más o menos favorable de la campaña mercantil ya iniciada.

Es muy probable que la cifra global de trigo recolectado implique un déficit, en este año, para las necesidades del abasto nacional y de siembra. Hay que tener en cuenta que la sementera próxima habrá necesidad de suplir o proporcionar muchos granos en condiciones apetecibles y que no lleven un germen degenerador. Esto debe evitarse, a todo trance, como medida de buena economía nacional. El gobierno debería establecer conociendo las condiciones de los de la cosecha actual, una rigurosa inspección verdaderamente eficaz para tener en todo caso las garantías de una buena siembra, sobre todo en aquellas zonas en que las especies recolectadas son de condiciones deficientes.

Pero en cuanto a las necesidades de importación, es un hecho que por los puertos del litoral mediterráneo entra, desde hace tiempo, el trigo extranjero que han querido pedir los fabricantes de aquellas zonas. Hay quien está ya surtido hasta por seis meses. Y en Barcelona se comprará muy poco trigo nacional en cuatro meses, porque son muchos los molineros abastecidos de materia prima hasta enero.

Por tal modo, los trigos del interior quedan limitados, por ahora, al consumo de sus respectivas regiones. Los maniobras y otros han llegado a Andalucía, a Valencia y hasta Zaragoza a precios que oscilan, incluido todo gasto sobre carro muelle Barcelona, entre 46,25 (duros) y 48,75 (maniobras) pesetas los 100 kilogramos.

Como las regiones castigadas por las malas cosechas tienen, además, en su contra, lo enteco y ruín de los trigos que exigen un considerable aumento de volumen para dar el peso normal en fanega, resultan esos precios de una competencia imposible para estos productores.

Se ha hablado por quien tiene autoridad para hacerlo de una posible y transitoria elevación. Y con ella y con la suspensión de importar hasta que una estadística cierta determinara las necesidades nacionales, habría bastante para normalizar la situación mercantil y dar bases bastante firmes a la contratación.

Desde Mora de Rubielos

La fiesta de la Magdalena

El primer domingo de septiembre es el señalado para celebrar la fiesta en honor de la titular de la filial iglesia de Santa María Magdalena, es decir, una vez que han terminado las faenas de la recolección los *masoveros* o *masaderos* que habitan en el caserío denominado de «Los Salabrosos» de este término municipal, a unos cinco kilómetros de esta villa y que se viene celebrando con gran solemnidad ascendiendo a la cumbre donde se asienta la histórica y una de las más antiguas filiales de la excolegial de Santa María la Mayor de esta población.

Asentada en la cúspide de un monte, rodeada de hermosos pinares en todas direcciones, a sus pies se extiende un hermoso y dilatado valle salpicado de casas de campo entre las que recordamos la masía de Al'anjarín, casa de Juan Edo, de Cercós, de Collado, Juan Lozano y otras muchas y que con sus vegas y praderas, sus ricos predios y con sus ganados podría sustentar a una población de más de 200 vecinos: tales son la fertilidad y extensión de los campos cultivados y la bondad y abundancia de sus hierbas en sus montes públicos y particulares.

Desde antes del amanecer ya se encaminan hacia el Santuario, una bonita iglesia bastante capaz, de una nave, con varias capillas laterales, su púlpito y su coro y una sonora campana que congrega a los campesinos en una gran extensión, y unos a pie y otros en carros y tartanas, y algunos en autos que ya ascienden hasta la Fuente del Berro en uno de los prados de la masía de las Camarillas, propiedad del señor Cortel, hermosa y abundante fuente de salúferas y cristalinas aguas.

En estas praderas confeccionan sus viandas cuantos llegan de la población a donde se traslada una gran parte a pasar el día en tan hermoso paraje.

La Banda municipal de Mora, llegada la hora de la misa conventual interpreta una de las misas de los más acreditados compositores.

Terminada la misa tiene lugar la procesión con la imagen por los alrededores del Santuario que presiden las autoridades o algún delegado.

Antes de la comida tiene lugar un concierto en la explanada de la iglesia que se oye en una gran contornada y por auestas aturas.

El sermón, como todos los años, corre a cargo del capellán encargado don Antonio Ferrer, coadjutor de la excolegial de Mora.

Por la tarde después de la comida y al sombrajo de la iglesia y de la casa y de los pinos se improvisan los bailes hasta que la Banda municipal deja unir sus acordes a las órdenes de su joven director Juanito Sanchis, hasta que llega la hora de la merienda en aquellos prados y en esta Fuente del Berro en que se suspende para luego descender a la población.

Los puestos de bebidas y licores, de pastas, de dulces y de frutas, hacen su agosto en este día de diversión y de jolgorio.

La colonia veraniega como todos los concurrentes pasan un buen día.

M.

3 septiembre 1928.

Los restos del «Latham»

Un vapor de pesca ha encontrado los restos del hidroavión que tripulaba Amundsen al marchar en busca y socorro de los naufragos del «Italia». Las esperanzas de encontrar vivo al gran explorador pueden considerarse, nulas ya. Amundsen y sus compañeros perecieron sin el menor género de dudas.

¿Un elogio de Amundsen? No es preciso. Recordar la vida del gran explorador sería ya suficiente elogio. Pero no lo necesita el gran hombre desaparecido. Sólo su gesto al lanzarse en busca y salvamento de quienes le habían injuriado gravemente dice bastante en honor de un hombre.

Amundsen ha encontrado una muerte apropiada, una muerte digna de toda una vida dedicada a la conquista de los polos. Ha muerto en el Norte, más allá de toda civilización, entre los hielos eternos. Ha muerto en el sitio que le correspondía a un hombre como él, valiente, glorioso, y sobre todo, hombre. Un hombre con todas las buenas cualidades.

Amundsen ha muerto. No puede cabernos, por desgracia la menor duda acerca de su suerte. Los restos del «Latham» dicen claramente, sin palabras, que quienes le tripulaban han perecido. Las últimas esperanzas — pequeñas, débiles — desaparecen. La verdad dolorosa y trágica se abre paso. Amundsen ha muerto...

Esta es la verdad, Amundsen ha perecido. Amundsen ha muerto. No necesita elogios. Su solo nombre es bastante.

E. DEL N.

CHOCOLATES
MUÑOZ

VENTAS
al por mayor y menor

EXPORTACION
a todos los puntos

DESPACHO
Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA
V. Francés de Aranda 2-10

José M. Sánchez

TEJIDOS

Próxima apertura

Joaquín Costa, núm. 19. - TERUEL
(Antes Tozal)

Suscríbase a TERUEL Anuncie V. en TERUEL

Una anécdota del rey de Inglaterra

Recientemente paseaba el rey de Inglaterra por el campo, en los alrededores de su residencia veraniega, acompañado solamente, por un personaje de la Corte, cuando se encontró con unos titiriteros, que en lo más alto de su carreteon llevaban un gran cartel que decía: «Gran Compañía acrobática internacional».

La preferida por S. M. el rey y por toda la Real Familia.

Jorge V leyendo este letrero no pudo menos de reírse.

—¡Eh, buen hombre le dijo al que parecía jefe de la caravana ¿Han trabajado ustedes muchas veces delante del rey?

—Muchísimas, respondió el titiritero, con una seguridad imperturbable Su Majestad nos estima mucho.

—Y ¿cómo es —volvió a preguntar Jorge V— que teniendo la protección del rey tiene que andar así por los caminos? Deberían tener un circo, en alguna ciudad.

—Es que —explicó el saltibancu, con aire confidencial—; es que S. M., ¿sabe usted? es así... un poco roñoso...

Paga poco. El monarca soltó una franca carcajada, y, poniendo en la mano del vago-bundo diez libras, le dijo:

—Le ruego acepte esto, en compensación de mi tacañería de otras veces. Y perdónela, amigo...

—Pero ¿usted ¿quién es? preguntó el titiritero.

—¿Yo? El rey.

El saltibancu se quería morir.

Un regalo al Papa

Entre los católicos norteamericanos se trata en estos momentos de llevar a la práctica una idea verdaderamente fastuosa.

La Comisión de Damas católicas de los Estados Unidos del Sur ha propuesto que, por su Santidad, en algún momento, se decidiera a salir del Vaticano, se le regale un yate, y una pequeña escuadra militar, que sirva de escolta el yate pontificio.

Según los cálculos hechos importarían todos esos barcos unos quinientos millones de dólares.

Algunos católicos han reprochado a los autores de la idea que se ocupen de proporcionar al Papa embarcaciones que verosíblemente no utilizará nunca, pero se les ha respondido, que, personalmente al Santo Padre, la escuadra serviría para las comisiones oficiales de la Santa Sede: Transporte de Embajadas, participación en solemnidades internacionales etc...

El obstáculo más serio a este proyecto parece encontrarse en la posible oposición del Gobierno de Italia, que sería el que tuviera que dar alojamiento en sus costas a la escuadra pontificia.

Sección religiosa

Con igual o mayor concurrencia de fieles que en anteriores días se celebraron ayer los cultos que en honor de los Santos Mártires vienen celebrándose diariamente en el templo de San Francisco.

De nuevo el padre Angel Oriolá subió a ocupar la sagrada cátedra y desde ella pronunció un brillante sermón que cautivó la atención del público por la elocuencia e ilustración que encerraba.

Mañana, a las ocho y media, con una misa cantada en sufragio de los difuntos de la Hermandad, terminarán los solemnes actos que se han venido celebrando en la popular iglesia de los padres franciscanos.

NOTAS MILITARES

Se ha dispuesto el pase a situación de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria el día 2 del mes actual del capitán de Infantería (E. R.) con destino en la zona de reclutamiento y reserva de Zaragoza número 23, don Esteban Lizán Abaune, abonándosele el haber mensual que le ha sido señalada por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, a partir del primero de octubre próximo.

Por la Capitanía general de la tercera Región se expide pasaporte a favor del capitán don Luis Alonso para que pueda incorporarse a la Zona de reclutamiento y reserva de esta capital a donde recientemente ha sido destinado.

Ayuntamiento

La Recaudación municipal hace saber que el día 15 de los corrientes terminará el periodo voluntario de cobranza de los arbitrios sobre Aguas, Pozos negros, Carruajes de Lujo, Casinos y Circulos, Pabellones y puestos públicos, Carros, Puertas al exterior, Canales, Balcones miradores, Vacas y Cabras lecheras, Alcantarillado y Parcelas.

Se advierte a los contribuyentes que en dicho día se hallen en descubierto, que incurrirán en el recargo de el recargo del diez por ciento sobre el importe total del débito durante el plazo de días días y transcurridos éstos, se elevará dicho recargo automáticamente, previas las providencias correspondientes, al veinte por ciento y que transcurridos dichos plazos, se expedirán certificaciones de descubierto contra los responsables en concepto de directos o subsidiarios, siguiendo la tramitación que determina la Instrucción de 26 de abril de 1900 y demás disposiciones que alteren o modifiquen lo legislado sobre la recaudación de impuestos.

Audiencia

Con el ritual de costumbre se ha hecho pública la sentencia en la causa procedente del Juzgado de Montalbán, por homicidio en la persona de José Moreno Claramonte, hecho ocurrido en el pueblo de Crivillén el 31 de enero último y cuya vista celebróse el viernes y sábado pasados.

Se condena a Joaquín Gracia Estopiñán, como autor del homicidio, a 17 años, 4 meses y un día de reclusión temporal, accesorias, costas y 5 000 pesetas de indemnización a los herederos del muerto.

Idem a Tomás Estopiñán Sancho, como cómplice, a 10 años y un día de prisión mayor, accesorias y costas, etc.

Y se absuelve a los procesados Vicente y José M.ª Gracia Estopiñán, los cuales han sido puestos en libertad.

Instrucción Pública

La «Gaceta» publica una Real orden del Ministerio de Instrucción Pública, disponiendo se anuncie a concurso previo de traslado la provisión de la cátedra de Agricultura y Terminología del Instituto nacional de 2.ª Enseñanza de Teruel.

Como los maestros ascendidos a las categorías de 3.000 pesetas y 2 500 del segundo escalafón lo han sido provisionalmente, entendemos que en la petición de escuelas que hacen en los diez primeros días del mes de septiembre no pueden consignar aquellas categorías en las fichas de petición de destino.

Hay que tener en cuenta que las autorizaciones presentadas solamente pueden modificarse en los meses de enero y julio, mientras no se disponga otra cosa en contra.

La «Gaceta» convoca a los licenciados y doctores que aspiren al profesorado de los Institutos locales, a las pruebas de selección para cubrir las plazas.

El plazo de presentación de instancias terminará el día 12 del corriente.

Concurso de bandas

Quenca.—Ayer tarde se celebró con gran brillantez en la plaza de Toros el Concurso de bandas civiles regional y nacional.

El Jurado presidido por el maestro Villa, director de la Banda municipal de Madrid, adjudicó los siguientes premios:

1.º Premio de bandas provinciales, a la de Villamayor de Santiago, que interpretó «Favorita» y la composición obligada del Concurso «Himno al amor», de Gómez y Alonso.

2.º A la Asociación titulada Liga Minglanense, que interpretó «El Barberillo de Lavapiés».

Concurso de bandas nacionales:

1.º Banda de música de la Agrupación Primitiva de Liria, que interpretó la composición obligada, que era «Danzas guerreras del Príncipe Igor» y el preludio de «Parsifal».

El público ovacionó delirantemente a las bandas premiadas, y después desfilaron todas las músicas tocando por las calles entre los aplausos del público.

Obras públicas

Hasta las trece horas del día 24 de septiembre próximo, se admitirán proposiciones en la Jefatura de Obras públicas de Castellón y en las de Valencia, Tarragona y Teruel, en los días hábiles de oficina, para optar a la subasta de las obras de reparación del firme en los kilómetros 98 al 107 de la carretera de Puebla de Valverde a Castellón.

La subasta de dichas obras tendrá lugar en la primera Jefatura el día 29 del expresado mes de septiembre, a las once.

El presupuesto de ejecución por contrata de las obras que han de subastarse, asciende a 49.373.70 pesetas.

El plazo de ejecución de las obras será el de seis meses.

De los Institutos provinciales de Higiene

Por real orden de Gobernación se dispone:

Primero. Que las Juntas administrativas encargadas de la organización y sostenimiento de los Institutos provinciales de Higiene, para hacer uso de las facultades que les han sido concedidas en materia de empréstitos por la real orden de 26 de septiembre de 1927, deberán someter siempre previamente a la aprobación de este ministerio las condiciones del que pretendan realizar por medio de la oportuna Memoria documentada, oyéndose por esta departamento antes de resolver a la asesoría jurídica del mismo; y

Segundo. Que los presupuestos ordinarios y extraordinarios de ingresos y gastos para el sostenimiento del Instituto se remitirán siempre por duplicado para su aprobación a la Dirección general de Sanidad.

DIPUTACIÓN

Sesión de la Permanente

Bajo la presidencia del señor Guillén y con asistencia de los diputados señores Arzón, Giner, Subiza y Juderías se reunió ayer, como anunciamos, la Comisión Permanente en sesión ordinaria.

Adoptó, entre otros, los siguientes acuerdos.

Adquirir para la Sección de Vías y Obras un automóvil.

Conceder un mes de licencia al secretario de la Corporación don Manuel Molina.

Contribuir al homenaje al marqués de Estella, para el regalo de una casa con 150 pesetas.

Aprobar los padrones de cédulas personales formados por los Ayuntamientos de Mosqueruela, Mezquita, Tronchón y Luco de Bordón.

Idem las operaciones de Contabilidad del mes de agosto.

Idem la distribución de fondos para el corriente mes.

Idem las indemnizaciones al ingeniero-jefe de Obras Públicas por la inspección de caminos vecinales.

Idem las dietas devengadas en el mes de agosto por el Tribunal provincial de lo Contencioso-Administrativo.

Idem los jornales ganados en el mes de agosto por los obreros temporeros de la imprenta provincial de Beneficencia.

Autorizar al diputado-delegado de la Beneficencia para la adquisición de artículos con destino al mencionado Establecimiento.

Conceder una subvención de 500 pesetas al Ayuntamiento de La Puebla de Híjar para la celebración de una feria de ganados.

Aprobar las cuentas de bagajes.

Idem los repartimientos de rústica y urbana para el ejercicio de 1929.

EN OJOS NEGROS

Un individuo dispara a otro cuatro tiros y no hace blanco

Comunican de Villar del Salz que en ocasión de encontrarse apacentando ganado en el sitio denominado «Los Solanos» de dicho término municipal el vecino José García Juberías, de 38 años de edad, casado, labrador, se le acercó su convecino Feliciano López Muñoz, de 25 años, soltero, también labrador, el cual después de dirigirle unas palabras ofensivas le dió un puntapié en el vientre y acto seguido le disparó cuatro tiros de revólver, sin que por fortuna hiciera blanco.

Se ignoran las causas. El Feliciano ha sido detenido, interviniendo el Juzgado.

AUTOMOVILES Teruel-Zaragoza

SERVICIO DIARIO

Inaugurado el día 20 del pasado

Precio: 12,50 pesetas

Salida de Teruel, a las cinco de la mañana.
Llegada a Zaragoza, a las diez y treinta.
Salida de Zaragoza, a las dos de la tarde.
Llegada a Teruel, a las siete y treinta.

Punto de partida de Zaragoza: Calle Roda, 14

NOTA.—El servicio ya establecido de Teruel a Calatayud continúa, verificándose con el mismo horario.

CAFE CENTRAL

Diariamente, de dos y media a cuatro de la tarde y de diez y media a doce y media de la noche, grandes conciertos por el extraordinario

Trío RIPALDA

compuesto por eminentes artistas. Se sirven los mejores caldos, helados y licor.

Ecos taurinos

Como ayer anunciamos, ahí va la segunda lista de las personas que han mostrado su conformidad para la formación del «Club Villalta»:

Don Enrique Gascón, don Salvador Terrén, don Alfonso Ferrer, don José Argente Salvador, don Ataulfo Lafuente, don Joaquín Emeterio, don Eusebio Estevan Abril, don Miguel Campos, don Emilio Ortíz, don José Catalán, don Juan José Vicente, don Antonio Ruiz Pérez, don Gregorio Maicas Villalba, don Andrés Estevan López, don Pablo Utrillas Izquierdo, don Mariano Sánchez Tenorio, don Amador Esquiú Saez, don José Lafuente, don Francisco A. Belmonte y don Eugenio Bellido.

Estos son 20 más que, si las matemáticas no engañan, unos a los que ayer insertamos resultan 40 los votantes a favor del «Club».

Mañana publicaremos los que aun quedan, que no llegan a 20, pero que ya puede calificarse de éxito, puesto que apenas exparcidas las hojas hay ya más de cincuenta adhesiones.

Sigan, sigan firmando señores.

En Abarán (Murcia) se darán las dos funciones siguientes:

Día 27, bichos de Terrones para Gil Tovar, Mariano Delmonte y Lagartito. 28, novillos de Joaquín Flores para Joselito de la Cal y Pepito Hernández. Dos novilladas reguáres.

En Zaragoza esperan ver, en la novillada de feria, a los niños Bienvenida. Que así sea.

Para Ubeda se anuncian dos corridas durante los días 1 y 4 de octubre.

Chicuelo, Valencia II y Gitanillo de Triana matarán toros de Clairac el primer día y, en el segundo, Rafaelillo y Cantimplas estoquearán novillos. La corrida, está bien.

Se dan como seguras las siguientes corridas para la feria de Zamora:

Día 12.—Seis toros de don Vicente Martínez para Marcial Lalanda, Nicanor Vilalta y Félix Rodríguez.

13.—Cuatro toros para los chicos de Bienvenida o presentación de los Charros Mejicanos. Y nada más.

El día 9 se inaugurará en Carranza (Bilbao) una plaza de toros. Los hermanos Agüero y el aficionado bilbaíno señor Brena lidiarán cuatro becerrros. Ya son tres las inauguradas este año en Vizcaya.

Siga el movimiento.

El 9, en San Martín de Valdeiglesias, Finito de Valladolid y Nacional-chico pasaportarán novillos de Palha y al siguiente día se jugarán reses de Félix Gómez para Villalta y Joselito Martín. Ya lo saben ustedes.

El Ayuntamiento de Huesca acaba de aceptar la propuesta para construir una plaza de toros. Para ello se emitirán mil acciones de 500 pesetas, reembolsables en cinco años y pagaderas por trimestres para no causar quebrantos económicos.

En este mes empiezan las obras.

Ayer noche, cuando ya nuestro diario estaba en la calle, recibimos de Cuenca un telefonema dándonos cuenta de la corrida que en dicha ciudad acababa de celebrarse.

Dicho parte nos dice que el ganado de Trespacios fué bueno, que Márquez y Cagancho estuvieron muy bien y que Villalta tuvo una gran tarde, cortando orejas y rabo.

Más como en la Prensa valenciana ya todo a su manera y cada diario lleva su reseña cambiada, no queremos echar las campanas a vuelo, pero sí diremos que ambos periódicos coinciden en que Nicanor oyó grandes ovaciones por haber realizado dos buenas faenas en sus dos toros.

Lo de las orejas, ya lo sabremos.

Sigue aumentando el interés reinan-

GACETILLAS

Datos recogidos en el Observatorio del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad:

Temperatura máxima que ayer se registró, 32'4 grados.

Idem mínima de esta mañana, +13'2.

Aire reinante, SE.

Fuerza del aire, 0.

Presión atmosférica a las ocho horas, 690'3.

Recorrido del mismo, durante veinticuatro horas, 111 kilómetros.

Hoy, los turolenses, estamos de enhorabuena. Por fin, tras una espera de más de un mes, esta tarde descargó una buena tormenta cuya agua nos habrá limpiado las alcantarillas y, además, cumpliendo «el buen deseo del Ayuntamiento» regó todas las plazas y calles de la población.

¡Si no fuera por la Providencia...

Como decimos, el agua ha caído en abundancia, los truenos y relámpagos se han sucedido durante toda la tarde y el granizo, en pequeña cantidad por fortuna, también hizo acto de presencia.

Cuando estas líneas trazamos, siete de la tarde, otra nueva tormenta amenaza descargar.

La ordenanza del repartimiento general de utilidades para el ejercicio de 1929, se hallará de manifiesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Parras de Castelote.

Desde el 30 del actual se hallarán vacantes las plazas de practicante-barbero de Tramacastilla y Alfambra.

Quince y veinte días para solicitarlas.

Han sido denunciados:

Antonio Soriano Báuena, de Teruel; Vicente Cua Bonet, de la provincia de Tarragona; Manuel Badia Estevez, de Valjunquera; Manuel Ballester Aguilar, del Pobo (Guadalajara); Eusebio Fuertes Casado, de Alcorisa y Santiago Burillo Esteban, de Torre los Negros por infracción al Reglamento de carreteras.

Y al vecino de Alcorisa Inocencio Ferrer Ariño, por infracción al Reglamento de automóviles.

Notas de Sociedad

Se halla un poco mejorado el inteligente director del Banco Hispano señor Mayayo de la enfermedad que sufre, celebraremos la mayoría.

— En el correo de esta noche salió para Hermita Beariz el maestro nacional don Roque Bellido acompañado de su señora doña María Calvo y de su hermano político Gregorio, estudiante de Bachillerato.

— Ha regresado de Habana en donde ha pasado una temporada con sus familiares el cuido Rector del Seminario Conciliar de esta capital M. I. señor don Victor Alegre Salvador.

— Acompañado de su distinguida familia llegó de Linares de Mora, donde pasó el verano en sus posesiones, don Román Alcaá.

— Hoy se encuentra en peor estado de su enfermedad el respetable padre del señor gobernador civil de la provincia don José Mohino.

Hacemos votos por que entre en un período de mejoría el anciano enfermo.

— Marchó a Calatayud el empresario de aquella plaza de Toros y de la de Teruel don Celestino Martín, particular amigo nuestro.

— Hoy saludamos a don Francisco López, propietario de Albarracín.

— Regresaron de Valencia los jóvenes don Luis Ferrán y don Joaquín Muñoz.

— Ha regresado de Valencia, con su distinguida familia, el profesor de esta Normal y abogado don Luis Alonso.

— Se encuentra en Teruel el joven don Arsenio Sabino Marcos.

— Ayer saludamos al maestro de la Beneficencia de Castellón don Lorenzo Ferrer.

— Trasadóse de Castelserás a Zaragoza don Francisco de Santapau.

— Marchó a Alcañiz con su esposa e hijo, don Luis Palomar.

— Para la segunda quincena del presente mes se ha fijado en Alcañiz la boda de la gentil señorita Pilar Morera y el conocido joven Policarpo Calpe.

Unión Patriótica. Teruel

AVISO

En virtud de lo acordado en junta general celebrada el día 26 del pasado mes de agosto, este comité local ha organizado, entre otros actos de afirmación patriótica, un banquete que tendrá lugar el próximo domingo, día 9 del actual, a la una y media de la tarde, en los jardines de la Estación, al que se invita a los afeitados y a cuantos simpaticen con nuestras ideas; y para que adquieran las tarjetas al precio de 11 pesetas, estarán de venta en los siguientes sitios: Calle de San Francisco, núm. 9; comercio de don Esteban Juderías, plaza de Carlos Castel, número 27, y en el Hotel Aragón, hasta las diez de la noche del sábado, 8 del corriente, en que quedará cerrada la lista.

Teruel 5 septiembre 1928.

Por el comité local,

EL SECRETARIO.

Gobierno civil

El señor Capitán general de la 5.ª Región dirige atento oficio, interesando que en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 37 del Reglamento de 27 de febrero de 1925 para la aplicación del Real decreto ley de bases relativo al Reclutamiento y reemplazo del Ejército de 29 de marzo de 1924, se haga público que todos los individuos sujetos al servicio militar no presentes en filas estén obligados a pasar la revista anual durante los meses de octubre, noviembre y diciembre próximo.

Lo que se comunica a los alcaldes de esta provincia.

El divo Juan García en Teruel

Ayer pasó el día en Teruel el tenor de Sarrion.

Llegó de Mora de Rubielos y le acompañaban desde se pueblo unos cuantos amigos y admiradores, huéspedes de don Manuel Herranz, en su casa de Mora.

Dichos señores hacían un viaje de recreo, pues se proponían continuar hasta Bronchales pasando por la histórica y típica ciudad de Albarracín. En Teruel, con objeto de saludar a los amigos, Juan García y sus compañeros de excursión hicieron parada y fonda en casa del gran filarmónico médico forense don Vicente Muñoz.

Muchos admiradores del ya famoso cantante buscaron para estrechar su mano en cuanto supieron su llegada a nuestra ciudad, y al saludarle nosotros se nos dijo, con el mayor sigilo, que había un plan y que no perdiéramos la pista.

Efectivamente, antes de realizar ninguna pesquisa una amable invitación nos dió la grata noticia de que Juan García iba a cantar en una reunión íntima. ¡Y no perdimos la ocasión!

En la casa del forense—donde ayer se ofrendaron al Arte todas las esplendideces de que su dueño y señor es capaz—hicimos acto de presencia. Y saludamos o volvimos a saludar, con el tenor, a su paternal apoderado don Manuel G. Herranz y don Enrique Daniel, maestro de Juan García e inspirado compositor que r breve estrenará en Madrid la zarzuela «En tierra extraña», letra de los autores de «La del soto del Parral», y de cuyas primicias nos hizo ayer, al piano, delicadísimo obsequio; don Pascual Sayos, presidente honorario y fundador del Centro Aragonés de Barcelona; don Jaime Herranz; don Fernando Marabini, abogado de Madrid y don Esteban Barrachina.

También se hallaban presentes don Inocencio Guardo, don Juan Capó, don Gregorio Vilatela, don Luis Cebrián, don Fernando López, don Manuel Molina, don Angel Mingote, don Gregorio Boyona y don Enrique Muñoz.

De las señoras y señoritas que asistieron a la fiesta recordamos a la señora de don Gregorio Bayona e hija, la señorita Redención Calvo, doña Rosa Muñoz y doña Pilar González; Caridad Cañazares, Ferusa Lagua, María Vilatela y Marina Capó.

Las salas de la cénica y del despacho del médico señor Muñoz estaban animadísimo, cuando el tenor bordaba sobre las teclas del piano algunas composiciones musicales.

En un ambiente de efusiva y simpática intimidad, se inició una vivísima discusión sobre el momento de comenzar su actuación el gran cantante, siempre dispuesto a entregarse a sus amigos y admiradores.

Argumentaba Herranz, gaitaba apocalíptico Muñoz, hispeaba el saladísimo catalán autor de «En tierra extraña» los demás reían gozosos bajo la tempestad que se cernía, y mientras un grupo adoptó la decisiva resolución de anzararse a la calle para mejor digerir y visitar a don Diego Marcilla y a doña Isabel de Segura, en la casa se organizó unánimemente el baile en el que Jaime Herranz se portó como un héroe, con la mayor complacencia de las bellas muchachas que tan bien aprovecharon la oportunidad.

La señorita Muñoz, simpatiquísima y comaciente, y papá el doctor,—a pesar de sus alarmantes exuberancias adiposas—hicieron guapamente los honores a Terpsícore. Al piano, Juan García y Mingote, alternando.

En un ángulo de la estancia, una charla evocativa. Castelar—el inimitable artífice de la palabra—era el tema de la conversación. Vilatela, su apolo-gista.

Y, así, dieron las seis de la tarde, cuando Mingote, que es—según frase del ilustre compositor catalán don Enrique Daniel—una «cosa muy seria» que sabe lo que se dice y lo que se hace

en cuestiones de música», interpretaba al piano para que la cantase Juan, la romanza «Princesita», y luego «Sueño de Manón»; y la romanza-tango titulada «¡Que era mal!»; y los aplausos y los bravos hacían retemblar la sala.

Interpretada por su mismo autor y cantada por Juan, oímos en seguida la romanza «Noche en Noruega», de «En tierra extraña», y un dúo de la misma obra, mejor dicho un «semidúo», pues el señor Daniel, después de explicar a grandes rasgos el argumento de su inspirada obra, y de exponer los motivos y situar el momento de la romanza y el dúo, esbozaba en éste la alternación con nuestro eminente tenor.

La gran salva de aplausos fué ahora compartida por el maestro y por el discípulo.

Para nosotros y para muchos de los oyentes, don Enrique Daniel fué una verdadera revelación, aunque por boca de su discípulo conocíamos de hace tiempo sus altas cualidades de músico y compositor. Pero hasta ayer no sentimos, claro está, su fuerza inspirativa, la que, sin género de duda, le va a coronar de triunfos y de gloria desde los teatros de Madrid y de toda España.

En cuanto al sarrionense, a nuestro tenor, aun cantando—evidentemente—en condiciones que no pueden ser las más indicadas para lucir su magnífico tesoro vocal, todos apreciaron los indudables progresos alcanzados desde que le oímos en el Marín; y siendo ya entonces lo que era, lo que la crítica sin excepción proclamó ya que era desde la noche inolvidable de «El barbero de Sevilla», con la Supervía y en Madrid, no hemos de decir más para el elogio y la enhorabuena.

Final de la fiesta fué una soberbia jota cantada por el tenor como delicado obsequio a la dueña de la casa doña Rafaela Sanz de Muñoz.

Una velada deliciosa. Don Vicente Muñoz, ese espontáneo superlativo (que es por dentro y es por fuera, como el erizo del castaño) contentísimo de tener un tan bello motivo para la rumbosidad. Los artistas, insuperables. El público..., encantado.

Esta mañana los excursionistas—entre los que también había llegado el señor cura parroquial de Valbona, tío del tenor—salieron para Bronchales.

Antes de quince días Juan Francisco García volverá a Teruel a cantar en nuestra Catedral.

Delegación de Hacienda

NOTAS VARIAS

Don José Andreu Royo, vecino de Oliete, solicita concertarse con la Hacienda para el pago del impuesto sobre transporte de viajeros en automóvil entre Oliete y La Puebla de Híjar.

Don Mariano García, solicita lo mismo para el servicio que tiene establecido entre Santa Eulalia y Orihuela del Tremedal.

El alcalde de Torre del Compte remite a esta Delegación, para su aprobación, el presupuesto ordinario para el año 1929.

El alcalde de Andorra remite a esta Delegación la liquidación del presupuesto municipal ordinario de 1927.

En esta Tesorería Contaduría se han recibido los títulos de la Deuda Amortizable al 5 por 100, emisión de 1927, en canje, por valor de más de siete millones de pesetas.

Administración de Rentas Públicas. Confeccionado el apéndice al Registro fiscal de edificios y solares de esta capital que ha de surtir efectos en el padrón de la contribución del próximo ejercicio de 1929, se halla expuesto al público del día 5 al 13 del actual, inclusive, a fin de que los contribuyentes puedan promover las reclamaciones que contra el mismo estimen en derecho.

Ha sido denunciado ante el señor delegado de Hacienda, el vecino de La Fresneda Hermenegildo Querol Antolí, por conducir viajeros en una camioneta-automóvil sin la autorización correspondiente.

Inspección de Vigilancia

Mariano Ripoll, habitante en la calle de la Comadre, de esta capital, se personó en esta Jefatura de Vigilancia manifestando que un gato había mordido y arañado a su hijo Mariano, niño pequeño, causándole algunas heridas en el rostro que le fueron curadas por el médico forense señor Muñoz.

Se ignora quien pueda ser el dueño del gato, y se le busca para exigirle las responsabilidades a que haya lugar.

Entre la afición turolense por presenciar la corrida del próximo domingo se celebrará en Calatayud con toros de Trespacios para Nicanor, Mariano Rodríguez y Enrique Torres.

Los toros, ya desencajonados, garantizan una buena tarde.

Lo celebraremos.

ZOQUETILLO.

GARAGE ARAGON
AUTOS DE ALQUILER
A 0'40 EL KILOMETRO
Grandes repuestos de
Citroens - Fords - Chevrolets
Descuentos especiales
INFANTA ISABEL, 5

Del Concurso de ganados en Orihuela

Se realizarán injertos glandulares "Voronoff," y por el procedimiento del veterinario de Terriente

Reina gran entusiasmo entre los ganaderos por acudir a este Concurso al que presentarán las mejores yeguas, potros y lotes del ganado que poseen.

Sabemos que en ganado caballar están dispuestos los ganaderos a inscribir y potros de las mejores, de las muchas buenas que existen en los pueblos del río Cella; es decir, habrá verdadera competencia.

En ganado lanar la concurrencia será numerosísima.

También tenemos noticias de que se presentará un tipo de colmena movilista, de Albarracín, o pueblos próximos, donde hay entusiastas de la industria apícola.

Dado el entusiasmo despertado hacia este Concurso es de esperar gratas sorpresas que sirvan de estímulo y orientación a cuantos visiten el Concurso proyectado.

El Colegio oficial de Veterinarios y la Inspección provincial de Higiene pecuaria, guiados, como siempre, del mejor deseo de divulgar sus conocimientos técnicos están trabajando para conseguir que se realicen los injertos testiculares en ganado lanar y caballar por dos procedimientos: el de Voronoff que lo practicaría en ganado lanar don Fausto Martín, veterinario de Terriente, y el de Ocariz, que lo sería por su autor en caballos castrados.

Aprovechando la concurrencia y entusiasmo se darán varias conferencias sobre ganadería y apicultura por veterinarios de reconocido prestigio y cuyos temas se anunciarán oportunamente.

El buque fantasma

Así se denominó una cinta que en Parisiana vimos ha tiempo y en la cual «El buque fantasma» lo mismo iba por la tierra que por el agua. La verdad es que de dicha película guardamos una grata impresión.

Hoy, la Prensa, nos recuerda esto al leer que hay un auténtico buque fantasma.

No lo hemos admirado personalmente ni se halla en España, pero hemos visto su fotografía, que es la de un gran barco, de nacionalidad alemana, que ha tomado parte en las maniobras del mar del Norte.

«Zahingun», que así se llama el vapor, ha sido dirigido desde tierra en las citadas maniobras, por medio de una antena que recibe las ondas radiales que le son transmitidas a 6 kilómetros desde la costa.

También, por el mismo procedimiento de radiación, se pueden disparar sus cañones.

¿Cabe más fantasía, en esta realidad?

Muchos son, en verdad, los inventos que diariamente nos sorprenden, pero ninguno como el de ese buque que sin tripulación alguna puede desempeñar un gran papel en las «futuras» — a pesar del Pacto Kellogg — guerras navales. ¡Oh, el invento alemán!

¡Y que se dé cuenta de tales inventos en las mismas columnas en que se detalla la firma del Pacto, declarando la guerra fuera de la ley!...

Porque es un contraste voluminoso. Ese invento, el del buque, está llamado a sembrar el pánico el día de mañana en los mares, y el Pacto, por contrario, propugna el noble objeto de que tales desafueros no se repitan...

F.

LEAV. TERUEL

Leyenda ansotana

JACA, METRÓPOLI ARABE

La ciudad de Jaca ha sido hasta aquí ciudad cristiana, mas los hijos del Profeta la han hecho mahometana, transformando la metrópoli y desde ella lo comarca, imponiendo así su yugo y gobernando a sus anchas, sobre el humilde vencido el vencedor sin entrañas, que al invadir nuestro suelo se mofa de nuestra patria, guerra implacable y fiera y sin piedad les declara a los cristianos, que viven con placidez y con calma al amparo de sus leyes, y de su religión santa, humildes en sus viviendas y modestos en sus ansias, sinceros en sus costumbres con sinceridad sin tacha, satisfechos y contentos y sin pesares ni trabas, y en patriarcal y bendita, y pacífica e hidalga solicitud cariñosa, como fué de antigua usanza, en Aragón y en sus pueblos, en sus hijos, y en su raza,

Pues bien; desde esa ciudad, por sus zonas enviada, a caídas y bajadas el valti, a que espolearan a los pobres naturales, que sin defensa se hallaban a mercadería del invasor; y por calles y por plazas, por montes y vericuetos, por colinas y cañadas, asaltados eran todos sin caridad y con saña, por su éhusmas agarenas tan crueles, como insensatas.

Y por la cuenca del Gállego que rinden como amenazan, sobre sus mulos y potros apresurados eargaban sendos y ricos botines, y viveres y vitualas, que en los pobres campesinos, y en los pueblos y en la plaza, y como en loca jauría despiadados despojaban, para internarlos después en la murallada Jaca, la metrópoli arabesca, que antes fué ciudad cristiana, donde reside el valti de tan maldiciada raza, y quien oprime y destroza, de Aragón, ésta comarca.

M. COLLADO MINGUEZ.

COMISARIA DE LA SEDA

La Delegación de Valencia de la Camisaría de la Seda, pone el conocimiento de los agricultores, propietarios, Ayuntamiento, Sindicatos y demás entidades agrarias que deseen realizar plantaciones de moreras para el desarrollo de la industria sericícola y para celebrar la Fiesta del Arbol, que pueden dirigir sus peticiones a estas oficinas, situadas en la calle del Mar número 50 bajos derechos.

Las condiciones para la concesión de moreras son las siguientes:

- 1.ª Todas las moreras son cedidas gratuitamente; pero para el abono de los gastos de arranque embalaje y transporte de las de tallo alto, el peticionario pagará 0'15 pesetas por cada una.

Esta cantidad se hará efectiva en sellos de correo o giro postal al recibir las moreras.

- 2.ª El número de moreras solicitadas podrá ser reducido por la Comisaría si sus disponibilidades en plantones son inferiores al número de los pedidos.

- 3.ª Las moreras obtenidas no podrán ser cerlidas ni vendidas.

- 4.ª Los peticionarios se comprometen a cuidar esmeradamente los plantones para asegurar su prendimiento y desarrollo.

- 5.ª Se comprometen así mismo a dar cuenta del estado de las plantas siempre que la Comisaría lo solicite.

- 6.ª La Comisaría se reserva el derecho de pedir informes a las autoridades locales sobre la personalidad del solicitante y también el del uso que éste haya hecho de los plantones recibidos.

- 7.ª El plazo de admisión de las solicitudes terminará el 31 de octubre.

Manuel Duato, sub-comisario presidente.

FIGURILLAS DE POSTÍN

Arturito Neira

Un coche, pasa lanzado. Nos sorprendemos de su velocidad y contemplamos la inmensa po vareda que deja tras sí. ¡Lástima de multazo!

Ya abandonamos esta posición de espectador de carrera automovilista cuando parece que un lejano ruido hierre nuestros oídos; fijamos atención y... nada, el coche en cuestión se ha detenido: se forma un corro de gente obrera y como el cronista es curioso, se lanza en busca de información. ¡Canastos! Don Arturo Neira, nuestro buen amigo, es el conductor. ¿Causas de su rápida parada? Un hito hectométrico que ha suprimido. ¡No es de extrañar! No es el que ha e cien. Esta es su especialidad. Una franca sonrisa se dibuja en sus labios. — ¡Nada, nada! Esto no tiene importancia. ¡La gran siet! Mi cacharro es formidable.

¿Conocéis, lectoras, a Arturo Neira?

He aquí un hombre simpático; figura preeminente entre la nube de huéspedes que invade Teruel; no es de esos tipos que forman probablemente vuestro ideal... alto, apuesto, con cierto «spin» de hombre de mundo... ¡Nada nada! Un fenómeno, b jito, rechoncho, perni ovalado, activo, nevioso, chirigotero, en fin, andaluz! Porque es andaluz ¿eh? y de Jerez de la Frontera. ¡Ahí es nada! La sede de la gracia y la mentirijotería y lo proclama muy alto, orgulloso de la salsa de su país, de la belleza de sus paisanas... Bueno, justo es decir que también proclama mucho más alto y con ejemplo, la de alguna bella turolense. Porque donde ustedes lo veáis, podéis decir que a diez pasos está su cacharrómetro «Chevrolet», o a dos milímetros su... bueno su suerte y no digo gorda porque sería descubrirle; pero que tiene mucha suerte, eso, ni dudaré. Más enamorado que Platón, reparte su cariño con el trabajo y con su «amorcito, ché» y ciertamente, ni las súplicas ni las cariñosas cartas ni las prudentes reconvenções de su familia le arrancan de Teruel. Algún afecto grande le retiene ¿será el trabajo? ¿Será su T.E. 4582? ¿Será su... flor? Acaso las tres cosas... Quizá la última.

GERMÁN.

Desde Calatayud

Convaleciente de mi larga enfermedad vuelvo a escribir para dar cuenta a los lectores del diario TERUEL de algo de lo que pasa por la ciudad de la Biblia.

Principio por manifestar que estamos ya en fiestas. Viendo andamir las fachadas de los establecimientos, las calles y paseos, he observado una limpieza como nunca, debido a la actividad de nuestro digno alcalde señor Bardají. Por otra parte veo que aunque no han principiado las fiestas oficialmente se nota bastante concurrencia de forasteros; contribuye mucho el tiempo inmejorable que está haciendo.

Hoy se ha celebrado el desencajonamiento de los seis hermosos ejemplares que nos ha traído el empresario don Celestino Martínez.

Los toros son de preciosa lámina y como ya ha tiempo no habían traído a esta plaza y si a todo esto les acompañan bravura auguramos a los aficionados una buena tarde el día 9.

He aquí el nombre y pelo de ellos: Número 7, Peluquero, jabonero-cla-ro, entrepelao.

12, Recovero, cárdeno bragao.
14, Primero, cárdeno bragao-listón.
16, Currinchoso, negro, entrepelao.
22, Taurón, jabonero, saipicao.
26, Churrito, negro.

MARIANO AGUILERA.

¡CHEVROLET!

La camioneta de esta marca, producto de la General Motors, que por su inmejorable funcionamiento y economía no tiene rival, hoy aparece con grandes mejoras y ello motivará un aumento considerable en sus ventas.

Sin previo anuncio, sin ostentaciones mercantilistas, la camioneta CHEVROLET ha introducido las siguientes importantísimas reformas:

Freno a las cuatro ruedas; nueva caja de velocidades; cuatro marchas delante y una atrás; dispositivo para acoplar compresor; puente trasero fundido de acero y soldado en dos piezas; amortiguadores en las balles-tas delanteras y paragolpes de vigueta delante, sujeto a las puntas del chassís.

¡TODO SIN AUMENTAR EL PRECIO!

A partir del día 18 del actual podrán visitar y examinar la nueva camioneta CHEVROLET cuantos lo deseen, en los establecimientos de su representante

JOSE MARIA MORERA

TERUEL

ALCAÑIZ

CARLOS CASTEL, 3

ALEJANDRE, 4

Adquiera usted siempre las piezas CHEVROLET, en la Representación, por ser las legítimas fabricadas de esta marca.

Oposiciones — AL — Magisterio

2.200 PLAZAS

Plazo de Instancias hasta el 30 del próximo septiembre.

Los ejercicios, en las capitales de provincia.

Preparación en inmejorables condiciones.

Informes a los aspirantes, en esta Administración.

Banco Hispano Americano

CAPITAL... 100.000.000 DE PESETAS
RESERVAS... 20.000.000 "

Casa Central: Madrid

CIENTO CINCO SUCURSALES en capitales y pueblos los más importantes de la Península e Islas Baleares y Canarias.

CORRESPONSALES en todo el mundo
CAJA DE AHORROS: LIBRETAS al tres por ciento anual.

CUENTAS CORRIENTES e IMPOSICIONES A PLAZO FIJO: Interés variable, según el plazo.

SITUACION DE FONDOS. CREDITOS DESCUENTOS COMERCIALES.

COMISIONES DE COBRO.-CHEQUES.

INFORMACIONES COMERCIALES

COMPRA, VENTA Y CUSTODIA DE VALORES, MONEDAS EXTRANJERAS, etc.

Sucursal en Teruel:

GLORIETA de GALAN y CASTILLO

Horas de Caja: De 9'30 a 1 y de 4 a 5